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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Clientelar, que SEP dé dinero a padres de familia, dicen especialistas 
Señalan que entregar directamente los recursos del cancelado plan Escuelas de Tiempo 
Completo no evitará la deserción ni garantizará la alimentación  

 
Rusia rechaza a la paz de la ONU 
Debate en la Asamblea General 

 
Desata quejas ley por violar T-MEC 
Se contemplan “expropiaciones indirectas” por cambio de reglas 

 
Caen narcomandos a razón de uno por mes 
Reporte Sedena. La estrategia se ha volcado de nuevo a la persecución de líderes de diverso 
rango de los cárteles; el de Jalisco, el más golpeado con cinco aprehendidos 

 
En Semana Santa, la votación de la reforma eléctrica 
Aprueban la ruta en la Cámara 

 
Pide la banca certidumbre para la inversión 
Llamado. Sin certeza jurídica y recursos por 25% del PIB, el país crecerá poco 

 
Paridad del peso con el dólar, en su mejor nivel de los últimos 5 meses 
Expectativa del anuncio de Banxico le quita presión 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Anuncia AMLO plan de desarrollo para indígenas de cinco 
entidades  
https://www.jornada.com.mx/2022/03/24/politica/003n2pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador instruyó a su equipo elaborar 
un proyecto de desarrollo para los grupos indígenas de Jalisco, Zacatecas, 
Durango, Nayarit y San Luis Potosí, con base en las peticiones de las 
comunidades, sin imposición gubernamental, incluida la protección y 
restauración del lugar sagrado Wirikuta. El mandatario propuso generar un 
mecanismo de justicia para las etnias que incluya todo, sus necesidades 
económicas, sociales, desde luego la cultura, mantener sus tradiciones, el 
que no se invada la tierra sagrada por ninguna empresa, por ninguna 
minera, por nada. 
 
Sergio Gutiérrez propone topar en 2% gasto en publicidad 
oficial; podría superar los 141 mil mdp 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sergio-gutierrez-propone-topar-en-2-gasto-en-
publicidad-oficial 
El presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, propuso 
una iniciativa para establecer que el gasto programado en Comunicación 
Social para el gobierno se tope en 2% del Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) de cada año. Para 2022 el PEF autorizado fue de 7.8 
billones de pesos. Basados en la propuesta, el monto que podría destinarle 
a publicidad sería de 141 mil 600 millones de pesos, más dinero que lo que 
hasta ahora se ha destinado a la construcción del Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA), que de acuerdo a los informes de las cuentas públicas 
rebasa los 116 mil millones. 
 
Ofrecen 'amistad' a Gobierno ruso ¡desde San Lázaro! 
https://www.reforma.com/ofrecen-amistad-a-gobierno-ruso-desde-san-lazaro/ar2372898 
El Embajador de Rusia en México, Víktor Koronelli, cayó en blandito en la 
Cámara de Diputados, donde legisladores lo recibieron con abrazos, risas y 
selfies, pese a la invasión rusa en Ucrania. Legisladores del PT, Morena y PRI 
le dieron la bienvenida y le manifestaron el respaldo del Gobierno mexicano. 
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"Puedo decirle, señor Embajador, que usted podrá venir a esta casa, que he 
calificado como el templo de la libertad, a dialogar como representante de 
su heroico pueblo y su Gobierno", expresó el priista Augusto Gómez 
Villanueva. 
 
Diputados se reunirán con titular de la SEP el 6 de abril 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/diputados-se-reuniran-con-titular-de-la-sep-el-6-
de-abril/1505685 
El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de 
Diputados, Rubén Moreira, y el coordinador de los diputados de Morena, 
Ignacio Mier, anunciaron que el próximo 6 de abril se reprogramó la reunión 
con la secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez, para que explique la 
eliminación del programa de Escuelas de Tiempo Completo.  
Al finalizar la reunión de la Jucopo, el también coordinador de los diputados 
del PRI, Rubén Moreira, reiteró que la funcionaria canceló el encuentro que 
estaba programado para este martes. 
 
Morena en San Lázaro busca aprobación de la reforma eléctrica 
en Semana Santa  
https://www.milenio.com/politica/morena-busca-aprobacion-reforma-electrica-semana-
santa 
Los coordinadores parlamentarios de Morena en el Senado y la Cámara de 
Diputados, así como el presidente de la Mesa Directiva en San Lázaro 
coincidieron que tendrán que hacerse cambios a la iniciativa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador en materia eléctrica, pero pretenden 
aprobarla en plena Semana Santa, lo que fue calificado como un albazo por 
el PAN, mientras el PRI ya no insistió en su exigencia de analizarla después 
de las elecciones del 5 de junio. 
 
Aval unánime a la ley Ingrid, contra la difusión de imágenes de 
víctimas  
https://www.jornada.com.mx/2022/03/24/politica/007n2pol 
Por unanimidad de 470 votos, la Cámara de Diputados aprobó una reforma 
al Código Penal Federal para tipificar como delito la difusión y publicación –
incluso en medios de comunicación– de imágenes y videos de violencia y 
crímenes contra personas, sobre todo si se cometen contra mujeres, niños 
y adolescentes. 
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Desata quejas Ley Eléctrica por violar T-MEC 
https://www.reforma.com/desata-quejas-ley-electrica-por-violar-t-mec/ar2372877 
En caso de que la Corte avale la Ley de la Industria Eléctrica (LIE), las 
empresas extranjeras podrían acogerse a arbitrajes previstos en los tratados 
internacionales para defender sus inversiones, aseguraron expertos. 
"Todas aquellas empresas que tienen inversiones en el sector eléctrico que 
estén dentro de un tratado del cual forme parte México, pueden demandar 
al País, puede ser de Estados Unidos, puede ser de Europa", afirmó Eusebio 
Hidalgo, socio en Ansley Consultores Internacionales. 
 
Concretan panel del T-MEC para disputa automotriz 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/concretan-panel-del-t-mec-para-disputa-
automotriz 
Los gobiernos de los países que integran el Tratado entre México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC) concretaron la lista de cinco panelistas que van a 
analizar las diferencias de interpretación de las reglas de origen acordadas 
para automóviles. En la lista se encuentra el exrepresentante de Uruguay 
ante Naciones Unidas, embajador extraordinario y plenipotenciario, Elbio 
Rosselli, quien presidirá el panel. El panel será integrado por Jorge Miranda 
Meave, exdirector de la Unidad de Investigación y Prácticas Desleales en la 
Secretaría de Economía; Kathleen Claussen, especialista en litigios 
comerciales internacionales y exprofesora asociada de derecho en la 
Universidad de Miami; y Donald McRae, académico de la Universidad de 
Ottawa en temas de legislación comercial y exconsejero del Departamento 
de Asuntos Exteriores de Canadá.  
 
Prevén pérdida de 205 mmdp en 2022 por subsidio a gasolina 
https://www.reforma.com/preven-perdida-de-205-mmdp-en-2022-por-subsidio-a-
gasolina/ar2372652?v=6 
Los subsidios adicionales que el Gobierno federal está otorgando al 
Impuesto Especial sobre Productos y Servicios (IEPS), para controlar el 
precio de las gasolinas y diesel, provocarán una pérdida neta de entre 119 mil 
300 millones de pesos y 205 mil 500 millones de pesos al cierre de este año 
para las finanzas públicas, estimó el Instituto Mexicano para la 
Competitividad (Imco). En su análisis, "El precio del petróleo en las finanzas 
públicas", la organización calculó el costo que le causarían a la cuenta 
pública el costo de los estímulos fiscales a combustibles, así como la 
estimación de los ingresos petroleros adicionales por el alza en los precios 
del petróleo. 
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Obras de recuperación del Lago de Texcoco, con avance de 25% 
https://www.milenio.com/politica/obras-recuperacion-lago-texcoco-avance-25-ciento 
A poco más de 3 años de la cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional 
de México (NAIM) su polígono de construcción ubicado en el ex Lago de 
Texcoco sigue en obras para recuperar su vocación ambiental y convertirlo 
en un parque ecológico, 15 veces más grande que Chapultepec.  
En paralelo, el gobierno mexicano declaró este martes la nueva “Área de 
Protección de Recursos Naturales Lago de Texcoco (APRN)” en 5 municipios 
del Estado de México, donde solo queda el 1.6 por ciento de lo que fue el 
gran lago hace más de 500 años, según la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas (Conanp). 
 
Sheinbaum se reúne con alcalde de Coyoacán previo a gabinete 
sobre tema del agua  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/sheinbaum-se-reune-con-alcalde-de-coyoacan-
previo-gabinete-sobre-tema-del-agua 
La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y el alcalde de Coyoacán, Giovani 
Gutiérrez aseguraron que se encuentran en coordinación para atender a la 
ciudadanía, esto previo a la instalación del Gabinete sobre el tema del agua.  
“Primero, agradecer aquí al alcalde, estamos trabajando coordinadamente, 
es muy importante siempre la coordinación; en mi caso, gobierno para 
todas las alcaldías, para todos los habitantes de la Ciudad de México, 9.2 
millones de habitantes, y es muy importante siempre mantener la 
coordinación”, dijo la mandataria ante decenas de habitantes de Coapa, los 
cuales se reunieron en el deportivo Francisco J. Mújica. 
 
Rusia rechaza llamado a la paz de la ONU; debate en la 
Asamblea General  
https://www.excelsior.com.mx/global/rusia-rechaza-llamado-a-la-paz-de-la-onu-debate-
en-la-asamblea-general/1505735 
Durante la primera jornada de debate en la Asamblea General de la ONU, 
Rusia rechazó el proyecto de resolución que busca solventar el conflicto 
armado en Ucrania. Vasily Nebenzya, representante permanente de Rusia 
en la ONU, afirmó que la iniciativa obedece a intereses de Estados Unidos y 
es de carácter político, pues califica como “invasión” la operación militar que, 
dijo, busca “poner fin a la guerra de ocho años que inició Kiev contra la 
población civil en Donbás y que ha acabado con la vida de 10 mil personas. 
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Trascendidos 

 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/no-veas-las-mananeras-
dice-ebrard-critico 
Hace unos días, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, 
acudió a un restaurante para celebrar el cumpleaños de un amigo. El 
canciller, nos dicen, llegó solo al lugar y apenas estuvo unos 45 minutos, 
pero cuando iba de salida, escuchó que con un grito le llamaron por su 
nombre. “Marcelo, estamos hartos de las mañaneras”, dijo un comensal. A 
ello, el canciller atinó a responder: “Pues no las veas”. Don Marcelo siguió con 
las selfies que otros comensales le pidieron, y salió del lugar. 
¿A qué fue Mario Delgado a Palacio Nacional? 
Ayer por la tarde, después de que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador regresó de “macanear”, quien se presentó en Palacio Nacional es el 
dirigente nacional de Morena, Mario Delgado. Nos hacen ver que don Mario 
asiste tan seguido a Palacio Nacional que se le ve más en el Zócalo que en 
la sede del partido en la Viaducto Piedad. Desde luego que don Mario no 
estuvo ahí para hablar de asuntos del partido, y mucho menos sobre la 
consulta de revocación de mandato a celebrarse el próximo 10 de abril, pues 
en esta administración no se mezclan las tareas de gobierno con las del 
partido. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-03-24/op223460 
CUENTAN que Claudia Sheinbaum anda entre nerviosa y desesperada, 
tratando de operar para que las urnas de la revocación de mandato no se 
queden vacías en la Ciudad de México. Y no lo hace sólo a través de tuits, 
sino con todo tipo de mañas. 
YA SE SABE, por ejemplo, que hay grupos que recorren las colonias 
ofreciendo hacer gestiones ante las autoridades capitalinas a cambio de 
que la gente vaya el 10 de abril a rendirle pleitesía al Presidente. 
ADEMÁS, varios alcaldes de la CDMX ya recibieron la petición -en algunos 
casos fue orden directa- de que tienen que movilizar gente, mucha gente, y 
dar todo tipo de apoyos y facilidades, para que el desaire ciudadano a la 
revocación no sea taaan evidente. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1320 
Que si algo quedó claro en el teatro de la política es que, a la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, le gusta más la onda musical, tipo rock, ska, 
reggae y cumbia, que el cine y la televisión, porque mientras su oficina 
acordó con 17 bandas una especie de Avándaro para promover la consulta 
de revocación, con un festival en el Monumento a la Revolución, por otra 
parte tundió a los actores que subieron un video contra el Tren Maya por 
estar “malinformados” y ser creyentes de las fake news. 
Que mientras el canciller Marcelo Ebrard anda de gira presumiendo el Tren 
Maya en Arabia Saudí, acá el petista Alberto Anaya se las arregló para 
instalar en la Cámara de Diputados lo que llamó Grupo de Amistad México-
Federación de Rusia, en pleno curso de la invasión a Ucrania, con un 
documento en el que faltaban firmas y solo constaban la del legislador y la 
del embajador de Moscú, Víktor Koronelli. Sobre la guerra, en tanto, el 
Presidente invocó “neutralidad” y dijo que debe mediar la ONU. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Por qué El Bronco terminó en la cárcel 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/por-que-el-bronco-termino-
en-la-carcel 
El destino de El Bronco arroja una enseñanza central para la clase política 
mexicana: no te quedes solo. Hoy, Jaime Rodríguez Calderón está en la 
cárcel y nadie saca la cara para defenderlo. ¿Por qué llegó hasta ahí? 
El Bronco inició su carrera en el PRI, pero rompió con este partido para ser 
candidato “independiente” a la gubernatura. Su estilo fresco, entrón y 
desenfadado, de outsider de la política, fascinó a los regiomontanos, hartos 
de gobernadores ineficaces y corruptos del PRI y PAN. Era la alternativa para 
no tener que optar por alguien de López Obrador, al que nunca le han 
tenido confianza (y con razón). Así que los grupos más importantes del 
poder económico regio adoptaron rápido al Bronco y lo arroparon. Arrasó 
en la contienda por la gubernatura y a los dos años de gestión, ya había 
decepcionado a todos y ya había roto con todos. 
 
Salvador García Soto 
Un presidente que no escucha 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/un-presidente-que-no-
escucha 
Al presidente López Obrador se le están acentuando con los años, pero 
también con el poder, algunos vicios de personalidad. Él mismo se definió 
ante los mexicanos como “necio” y mientras estuvo en campaña por la 
Presidencia, durante más de una década, esa necedad tal vez le fue positiva, 
pero ya en el poder, cuando tiene que gobernar a un país tan complejo, 
diverso y sobre todo tan desigual, esa terquedad e ignorancia, pero sobre 
todo la incapacidad de escuchar las opiniones de quienes piensan distinto 
a él, se le volvió algo no sólo negativo, sino sumamente dañino y peligroso 
para su gobierno y para el país. 
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Mario Maldonado 
AMLO interviene en venta de Banamex 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-interviene-en-venta-de-
banamex 
Andrés Manuel López Obrador quiere pasar a la historia como el presidente 
que ‘mexicanizó’ todo lo que pudo, para bien o mal. El líder de uno de los 
países más globalizados y abiertos al mundo evoca los años 60 y 70, cuando 
ocurrió el Milagro Mexicano o Desarrollo Estabilizador, y quiere lograr lo 
mismo por la vía de la nacionalización que de la iniciativa privada afín a su 
gobierno. En esta línea de pensamiento es que se ha propuesto devolverle 
al Estado el control de los hidrocarburos y la energía eléctrica; de la 
producción de granos y alimentos básicos; de la infraestructura y la 
seguridad pública, poniéndola en manos del Ejército; y también quiere 
tener la mayor injerencia posible en los sectores económicos clave para el 
país, que controla la iniciativa privada, como el bancario. 
 
Héctor de Mauleón 
El sexenio de los otros datos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-sexenio-de-los-otros-datos 
En 740 conferencias “mañaneras” rendidas entre el 1º de diciembre de 2018 
y el 30 de noviembre de 2021, el presidente López Obrador hizo 55 mil 042 
mil afirmaciones no verdaderas: un promedio de 74 por cada conferencia. 
Si a este tipo de afirmaciones se suman las que son abiertamente falsas o 
engañosas, la cifra crece a un total de 67 mil: un promedio de 90 mentiras 
diarias. Estos números le bastan al mandatario mexicano para superar 
ampliamente a Donald Trump, quien en cuatro años de gobierno lanzó a los 
cuatro vientos 30,573 afirmaciones de este tipo. 
En 2018 el presidente comenzó hablando un promedio de 70 minutos en 
cada mañanera. En 2021 la duración de estos ejercicios, que él llama de 
“diálogo circular”, suelen prolongarse durante 114 minutos. 
 
Sergio Sarmiento 
La ponencia  
https://www.reforma.com/la-ponencia-2022-03-24/op223462 
"No poseo ni aspiro a tener el monopolio de la verdad absoluta". Andrés 
Manuel López Obrador  
Quizá al final no sea necesario siquiera llegar a la reforma eléctrica 
constitucional del presidente López Obrador.  
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Ya están listadas para el pleno de la Suprema Corte una acción de 
inconstitucionalidad de senadores de la oposición y dos controversias 
constitucionales, de la Comisión Federal de Competencia y del gobierno de 
Colima. La nueva ministra Loretta Ortiz Ahlf presentará al pleno la ponencia 
para los tres casos. 
 
Carlos Marín 
Spasiva, tovarishchi meksikantsy  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/spasiva-tovarishchi-
meksikantsy 
Con el debate sobre las falsas tlayudas de una genuina acarreada y de tacos 
al pastor en el nuevo aeropuerto donde era impensable introducción de 
tanques de gas; con el pendiente de terminar lo inconcluso y asegurar la 
venta de garnachas que López Obrador ordenó a los militares permitir en 
esa terminal civil y, finalmente, quedando la incógnita de si los sonideros del 
Metro tendrán libre acceso también al Felipe Ángeles, pasaron a segundo 
término las preocupantes señales que desmienten la inspiración cardenista 
que la 4T suele cacarear porque, a diferencia del resuelto apoyo a los 
republicanos españoles, México niega respaldo de armas y equipo militar a 
Ucrania. 
 
Joaquín López-Dóriga 
El elogio de la garnacha  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-elogio-de-la-
garnacha 
No, no puedes desear lo que no conoces. Florestán 
Andrés Manuel López Obrador reiteró ayer que no va a inmiscuirse en el 
caso Scherer-Gertz-Sánchez Cordero porque, como Presidente de la 
República, tiene otras cosas más importantes que atender. 
Y acto seguido, inició el elogio de la garnacha, de la que me declaro adicto 
en todas sus formas: tacos, sopes, huaraches, chalupas, tlacoyos, gorditas, 
quesadillas, tostadas, flautas, chimichangas, pambazos, pozoles, panuchos, 
picaditas, molotes, corundas, cemitas, tamales, tlayudas, por supuesto, y 
todo tipo de delicias y antojos mexicanos. 
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Enrique Quintana 
¿Por qué los banqueros están optimistas? 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/03/24/por-que-los-
banqueros-estan-optimistas/ 
El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, inaugurará 
esta tarde la Convención Anual de la Asociación de Bancos de México (ABM). 
Como ha ocurrido a lo largo de esta administración, el presidente 
seguramente va a aprovechar la ocasión para exponer lo que él considera 
que son los logros económicos de su administración. 
Le pondrá énfasis al hecho de que se ha preservado la estabilidad y que hay 
un crecimiento económico, pero, además, pondrá el acento en los aspectos 
sociales de este crecimiento. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Fiscales delincuentes  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/03/24/fiscales-
delincuentes/ 
El caso paradigmático en la historia de la justicia moderna mexicana será el 
de los amparos de Laura Morán y de su hija Alejandra Cuevas, acusadas de 
homicidio por omisión por el fiscal Alejandro Gertz Manero, por una razón 
tan contundente como increíble. Gertz Manero usó recursos públicos para 
dirimir un litigio personal, y arrastró a la fiscal de la Ciudad de México y al 
presidente del Tribunal Superior de Justicia capitalino, a inventar delitos 
para encarcelarlas. Esto quedó de manifiesto en el proyecto de sentencia 
del ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena sobre los amparos que se 
debatirán el próximo lunes en la Suprema Corte de Justicia, donde concluye 
que quienes debieron procurar la ley, la violaron. 
 
Darío Celis 
El riesgo de los Hank  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/03/24/el-riesgo-de-los-hank/ 
EN 2010, LUEGO de tres inyecciones de capital que el gobierno de Barack 
Obama hiciera en Citigroup para evitar su quiebra tras la crisis subprime 
que estalló un año antes, Banorte se interesó por primera vez en Banamex. 
Roberto González Barrera puso entonces a su equipo directivo, liderado por 
Guillermo Ortiz y Alejandro Valenzuela, a sondear una posible compra y 
evaluar la fusión.  
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Pero el riesgo de quiebra de su otro gran negocio, Gruma, por inversiones 
en derivados y la amenaza de que Cargill y Fernando Chico Pardo le hicieran 
un take-over, lo obligaron a abandonar esa idea. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/03/24/opinion/008o1pol 
La diputación de Morena ha propuesto el próximo 13 de abril (Miércoles 
Santo, en la liturgia católica) para que sea votada la reforma eléctrica. No 
tiene aún los votos suficientes para llevar adelante la iniciativa presidencial 
sin moverle una coma; en realidad, ni siquiera para aprobarla con 
modificaciones menores. Pero ya se ha fijado el lapso en que el partido 
mayoritario considera apropiado decidir el candente tema, al que mantiene 
marcaje personal el gobierno de Joe Biden, con el prefecto-embajador Ken 
Salazar metido en todo para garantizar que no se apruebe el proyecto 
obradorista, sino uno deslactosado. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/03/24/opinion/006o1eco 
La convención anual número 85 de la Asociación de Bancos de México 
comienza hoy en Acapulco, con la presencia del presidente López Obrador, 
encarrerado en la segunda mitad de su gobierno. Hace seis años, el tema de 
la convención fue El dilema global: liberalismo vs. populismo. Ya desde 
entonces, y aun antes, percibían el probable triunfo de un candidato 
populista a la Presidencia, como Andrés Manuel, y temían que introdujera 
políticas que afectaran sus intereses. Los personajes centrales de aquella 
convención acapulqueña fueron el presidente Peña Nieto; el canciller Luis 
Videgaray; el gobernador del Banco de México, Agustín Carstens, quien 
dejaba su cargo para ocupar la jefatura del Banco de Pagos Internacionales 
en Europa, y José Antonio Meade, secretario de Hacienda, favorito de los 
financieros para liderar un gobierno neoliberal. Hubo elecciones en la 
asociación y Marcos Martínez Gavica, de Santander, remplazó a Luis Robles 
Miaja, de BBVA Bancomer, ya fallecido. 
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Martha Anaya 
Lo que Sánchez Cordero dijo a su bancada sobre Scherer 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/3/24/lo-que-sanchez-cordero-dijo-su-
bancada-sobre-scherer-389825.html 
De que traen el tema atravesado —la “confabulación” Gertz-Sánchez 
Cordero vs. Scherer—, lo traen.   
Y claro que ni el silencio, ni unos cuantos tuits —al menos en el caso de la 
presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero— fueron suficientes para sus 
compañeros de bancada, para entender y afrontar tamaño escándalo.  
Le quedó claro a la exministra. Escribió unas notas y pasó a hablar 
directamente con los senadores de su grupo parlamentario. Lo hizo ayer, a 
puertas cerradas, durante la reunión previa a la sesión.  
Ahí les contó varias cosas sobre el tema a sus compañeros de Morena. Habló 
sobre el “calumnioso documento” que, a decir de Julio Scherer (Proceso), 
llegó a sus manos por conducto de Miguel Alemán Magnani, quien se 
acercó a su oficina para tratar de salvar a Interjet de la quiebra. 
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Ixil, trinchera maya contra el despojo  
https://aristeguinoticias.com/2303/opinion/ixil-trinchera-maya-contra-el-despojo-articulo/ 
Yucatán, Ixil. - Este diálogo inició en 2019 pero se vio interrumpido por la 
pandemia. El 12 de octubre de dicho año tuvo lugar en Ixil un foro 
extraordinario, llamado “Ixil, Trinchera Maya”, en el cual participaron, entre 
otros, el secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano; el Procurador 
Agrario; la titular de la Comisión para el Diálogo con los Pueblos Indígenas; 
altos funcionarios de la Secretaría de Medio Ambiente y del Registro Agrario 
Nacional. En este foro, representantes de la comunidad plantearon la 
solicitud de restitución. Un bloque “duro” de “coyotes” intervino: fletaron 
camiones de acarreados para buscar detener la celebración del evento, 
afortunadamente sin éxito. Campesinos y defensores de la tierra de más de 
50 ejidos llegaron a Ixil para participar en el foro, y mantuvieron un diálogo 
fructífero con las autoridades. 
 
Tráfico de tierras en Yucatán: se revelan nexos morenistas con 
un conflicto ejidal  
https://www.yucatan.com.mx/central-9/2022/3/23/trafico-de-tierras-en-yucatan-se-
revelan-nexos-morenistas-con-un-conflicto-ejidal-308862.html 
Yucatán. - Los ejidatarios inconformes de Seyé que denunciaron al 
comisario Lorenzo Cauich Miam por ceder ilegalmente más de 1,500 
hectáreas de ese ejido a inversionistas y especuladores de Mérida, acudieron 
a pedir respaldo político a Morena, ante la presión de los traficantes de tierra 
en su contra, pero este partido les dio la espalda, dijo José Pech Aké, uno de 
los afectados. Los ejidatarios afectados, como también ya publicamos, 
descubrieron los hechos en 2018 y al año siguiente pidieron asesoría jurídica 
a la Procuraduría Agraria (PA), que se las proporcionó. En febrero de este 
año, el magistrado del Tribunal Unitario Agrario de Mérida falló a su favor. 
En 2019 fungía como delegado de la PA Alfredro Ramírez Gómez, muy 
cercano al procurador nacional Luis Rafael Hernández Palacios Mirón. 
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Atiende Senador Ricardo Velázquez Meza a representantes 
ejidales del municipio de La Paz 
https://morena.senado.gob.mx/2022/03/23/atiende-senador-ricardo-velazquez-meza-a-
representantes-ejidales-del-municipio-de-la-paz/ 
El senador por Baja California Sur, Ricardo Velázquez Meza, recibió en las 
oficinas del Senado de la República a representantes de la sociedad civil del 
municipio de La Paz, específicamente de las comunidades de Chametla y El 
Centenario, atendiendo diversos asuntos de carácter agrario, social y 
jurídico. Acompañado de autoridades federales de la Procuraduría Agraria 
y del Tribunal Superior Agrario; el senador Velázquez Meza reiteró el 
compromiso con la Entidad para gestionar con instancias correspondientes 
y legislar mejores leyes siempre en beneficio de la sociedad. Atendiendo 
como prioridad temas agrarios y ejidales, se escuchó al subdelegado de El 
Centenario, Otton Arce; Elsa Martínez, presidenta del Comisariado Ejidal del 
Ejido El Centenario; José Tirado, presidente de Vigilancia del Comisariado 
Ejidal de Chametla y Marbella Tirado, contadora del mismo Ejido. 
 
Blanca Piña llama a autoridades federales a atender demandas 
históricas de comunidades indígenas 
https://morena.senado.gob.mx/2022/03/23/blanca-pina-llama-a-autoridades-federales-a-
atender-demandas-historicas-de-comunidades-indigenas/ 
La senadora Blanca Piña Gudiño afirmó que es urgente poner en marcha 
un programa de construcción de infraestructura hídrica, que involucre a los 
tres niveles de gobierno y las comunidades indígenas, a fin de solucionar sus 
demandas históricas en la materia. Por su parte, el senador José Narro 
Céspedes manifestó su respaldo y solidaridad con la Caravana Nacional 
Purépecha, y adelantó que han gestionado la atención de este movimiento 
con la Presidencia de la República. Informó que ayer entablaron contacto 
con los titulares del Registro Agrario Nacional y de la Procuraduría Agraria, 
para que atiendan el rezago agrario que siguen padeciendo, debido al 
despojos, atraco de sus tierras y recursos naturales; el objetivo, dijo, es que 
sean devueltos a quien pertenecen de forma legítima. 
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El Conacyt presenta el Ecosistema Nacional Informático 
“Rescate del Lago de Texcoco”  
https://conacyt.mx/el-conacyt-presenta-el-ecosistema-nacional-informatico-rescate-del-
lago-de-texcoco/ 
Posteriormente, Adán Espinoza Rojas, representante del Frente de Pueblos 
en Defensa de la Tierra, agradeció al pueblo de México y a los pueblos del 
mundo por el apoyo en la lucha de 20 años frente a los gobiernos 
neoliberales que, en 2001 y en 2014, buscaron despojarlos de sus tierras. 
Consideró doloroso que el Registro Agrario Nacional y la Procuraduría 
Agraria, así como los tribunales, acordaran con los gobiernos en turno la 
omisión de responsabilidades en las represiones en contra de la comunidad 
de San Salvador Atenco. Asimismo, exigió justicia para las mujeres 
violentadas sexualmente en aquellos episodios atroces. Finalizó 
reconociendo la importancia del diálogo abierto y honesto con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, para que con el acompañamiento de 
instituciones como el Conacyt y la Semarnat fuera posible alcanzar el 
decreto del Área Natural Protegida del Lago de Texcoco. 
 
Registran denuncias sobre derechos de agua en foro de ASL 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/registran-denuncias-sobre-derechos-
de-agua-en-foro-de-asl.html 
Coahuila. - En el foro permanente que se lleva a cabo, en el marco del 
proyecto federal de Agua Saludable para La Laguna, se han hecho al menos 
106 denuncias sobre recuperación de derechos de agua de parte de la 
sociedad civil, campesinos, grupos organizados y comisariados ejidales. 
Señaló que se ha solicitado un proceso de democratización en el Distrito de 
Riego 017, pues se han identificado problemáticas en la gran mayoría de los 
módulos. En este sentido, se ha solicitado la intervención de la Procuraduría 
Agraria, del Registro Agrario Nacional (RAN), la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y los Tribunales Agrarios. Indicó que el 
dirimir los conflictos también es una responsabilidad de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua), así como de vigilar que estos procesos se 
hagan con mayor transparencia, para garantizar que cambie la situación en 
el campo. 
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Sin presupuesto dependencias encargadas de atender asuntos 
agrarios, al Presidente le interesa más un aeropuerto que la 
protección de los derechos ejidales y comunales: UCD  
https://arribaelcampo.com.mx/sin-presupuesto-dependencias-encargadas-de-atender-
asuntos-agrarios-al-presidente-le-interesa-mas-un-aeropuerto-que-la-proteccion-de-los-
derechos-ejidales-y-comunales-ucd/ 
Chihuahua. - Desde ayer martes 22 de marzo la Unión Campesina 
Democrática (UCD) inició con la evaluación de algunos asuntos agrarios con 
la presencia del Registro Agrario Nacional (RAN), SEDATU. Secretaría de 
Desarrollo Rural, la Secretaría General de Gobierno y la Procuraduría 
Agraria, además de una representación de la oficina de Bienestar enviada 
por Juan Carlos Loera, así lo expresa Jesús Emiliano García Líder de la 
organización. 
 
Se pronuncian ejidatarios contra Gobierno Federal 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/se-pronuncian-ejidatarios-
contra-gobierno-federal-8031133.html 
Chihuahua. - Esta mañana, un grupo de ejidatarios y comuneros se 
pronunciaron contra el gobierno federal, pues señalan que la 
administración mantiene una deficiente organización en la política pública. 
Los ejidatarios liderados por Jesús Emiliano, líder estatal de la Unión 
Campesina Democrática se apostaron afuera de Procuraduría Agraria, en 
esta ciudad, exigiendo que se dé solución a los problemas que persisten. 
 
Ejido Navojoa despoja de tierra a indígenas mayos 
https://diariodelyaqui.mx/agricola/ejido-navojoa-despoja-de-tierra-a-indigenas-
mayos/56292 
Sonora. - Ante la falta de respuesta de autoridades del Ejido Navojoa, 
habitantes de comunidades indígenas realizaron este miércoles un plantón 
para denunciar cinco casos de despojos de predios que suman más de dos 
mil hectáreas. "Las autoridades no deben olvidar que dichas comunidades, 
antes de que el ejido se estableciera, fueron comunidades indígenas; y si 
hubo un programa en sexenios anteriores como, por ejemplo, el Procede, 
fue para regularizar la tenencia de la tierra, no para robársela", dijo. 
"Además, el Ejido Navojoa, cuando se llevó a cabo su ampliación, jamás nos 
han mostrado documentos y tienen una querella ante la Procuraduría 
Agraria para resolver los problemas mencionados", agregó. 
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Sedatu publica resultados de la iniciativa RE-ACTIVA.MX 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-publica-resultados-de-la-iniciativa-re-activa-
mx 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), con el acompañamiento de la consultora mexicana bikeNcity y el 
apoyo del programa México UK PACT, publicaron el documento “Una 
estrategia integral para transformar las calles de México”, el cual destaca los 
resultados principales de la iniciativa RE-ACTIVA.MX, que promueve la 
integración de las comunidades con su entorno, la actividad física y la 
movilidad urbana sustentable. 
 
OFERTARÁ GOBIERNO DE BC ESTUDIOS DE PREPARATORIA EN 
VILLA DEL CAMPO  
https://www.periodismonegro.mx/2022/03/23/ofertara-gobierno-de-bc-estudios-de-
preparatoria-en-villa-del-campo/ 
Baja California, Tijuana. - La Gobernadora de Baja California, Marina del Pilar 
Avila Olmeda, anunció que la administración estatal ofrecerá estudios de 
Educación Media Superior en el fraccionamiento Villa del Campo, localizada 
en el extremo este de Tijuana. En un evento realizado este miércoles, el 
secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer 
Falcón, entregó a la presidente municipal de Tijuana, Montserrat Caballero, 
las llaves de las instalaciones que albergarán a la nueva preparatoria. 
 
Establecen Ayala y Meyer rutas para reinicio de obras en Playa 
Hermosa  
https://diariotijuana.info/2022/03/establecen-ayala-y-meyer-rutas-para-reinicio-de-obras-
en-playa-hermosa 
Baja California, Ensenada. - A fin de establecer una ruta que permita agilizar 
las obras que se desarrollan en Ensenada dentro del Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU), el alcalde Armando Ayala Robles y el titular de 
la SEDATU, Román Meyer Falcón encabezaron una visita de inspección en 
la que participaron representantes de las distintas áreas involucradas en los 
trabajos.  
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Además de verificar los avances del proyecto del Skatepark en Playa 
Hermosa, Meyer Falcón inspeccionó el estado que guarda el núcleo de 
servicios, las postas para alimentos y las canchas de voleibol proyectados 
para este importante espacio público que congrega a miles de paseantes. 
 
Ejidatarios de Actopan denuncian despojo de tierras 
https://www.masnoticias.mx/ejidatarios-de-actopan-denuncian-despojo-de-tierras/ 
Veracruz, Actopan. - Ejidatarios de la localidad de Santa Rosa, municipio de 
Actopan, dijeron ser víctimas de despojo de sus sembradíos de caña desde 
el año 2017. Señalaron directamente a integrantes de una supuesta 
sociedad cooperativa que lleva por nombre «Ejido General Pinzón», 
encabezada por David Hernández Aguilar, de ser quienes les arrebataron 
sus tierras. El abogado Nelson Márquez Grajales, dijo que son más de 40 
productores de caña afectados por el despojo. Aseguró que los comuneros 
recibieron las tierras de parte de Sedatu. 
 
“Conservadores, fifís, pseudoambientalistas”, dice AMLO de 
campaña #SelvameDelTren  
https://zetatijuana.com/2022/03/conservadores-fifis-pseudoambientalistas-dice-amlo-de-
campana-selvamedeltren/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador criticó, este miércoles 23 de 
marzo, a cantantes, actores y activistas, que impulsaron una campaña de la 
organización no gubernamental Greenpeace México, denominada 
‘Selvame del Tren’, contra el reciente cambio de ruta en la construcción del 
tramo 5 del Tren Maya, que irá de Playa del Carmen hasta Tulum, en 
Quintana Roo. Durante su conferencia de prensa matutina, el mandatario 
nacional calificó a quienes participaron en dicha campaña, como 
“conservadores” y “fifís”, además de que los cuestionó que “dónde estaban” 
cuando gobiernos del periodo neoliberal “lastimaron a México” en materia 
de medio ambiente. 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.masnoticias.mx/ejidatarios-de-actopan-denuncian-despojo-de-tierras/
https://zetatijuana.com/2022/03/conservadores-fifis-pseudoambientalistas-dice-amlo-de-campana-selvamedeltren/
https://zetatijuana.com/2022/03/conservadores-fifis-pseudoambientalistas-dice-amlo-de-campana-selvamedeltren/
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